
Artikel  /členy/                                    

 

Určitý člen 

 M Ž S mn.č. 

1. der Mann die Frau das Kind die Bücher 

2. des Mannes der Frau des Kindes der Bücher 

3. dem Mann der Frau dem Kind den Büchern 

4. den Mann die Frau das Kind die Bücher 

 

Neučitý člen 

 M Ž S mn.č. 

1. ein Mann eine Frau ein Kind - 

2. eines Mannes einer Frau eines Kindes - 

3. einem Mann einer Frau einem Kind - 

4. einen Mann eine Frau ein Kind - 

 

Některá podstatná jména mužského rodu mají kromě 1.p. koncovku –en: 

1.  der Student Další příklady: der Kollege, der Mensch,  

 2. des Studenten der Herr, der Polizist, der Junge, der Patient, 

3. dem Studenten der Präsident, der Deutsche, der Pole, 

4. den Studenten der Kunde, der Biologe 

 

U těchto slov se přidává –s ve 2.p.j.č.! 

-der Name, der Buchstabe, der Gedanke a das Herz (jediné slovo střed.r.) 

Mužský rod  Ženský rod  

Berufe der Arzt Berufe die Ärztin 

Monate der Mai Bäume die Eiche 

Jahreszeiten der Sommer Früchte die Birne 

Tage der Sonntag Blumen die Narzisse 

Tageszeiten der Morgen Flugzeuge die Boeing 

Himmelsrichtungen der Norden Flüsse die Donau, Elbe 

Währung der Dolar, Euro Zakonč. na:  

Automarken der BMW, Ford -in die Chefin 

Zakončená na:  -ei die Bücherei 

-ling der Lehrling -heit die Dummheit 

-ismus der Organismus -schaft die Meisterschaft 

-er der Fernseher -ung die Werbung 

-ig der Honig -anz die Toleranz 

-ant der Lieferant -enz die Intelligenz 

-är der Sekretär -ie die Chirurgie 

-eur der Installateur -ik die Politik 

-or der Sponsor -ion die Station 

  -ion die Station 

Střední rod  -ur die Natur 

Jungen das Kind, Lamm   

Metale das Gold, Zink   

Medikamente das Aspirin   

Länder, Städte Deutschland   

Zakončená na:    

-chen das Mädchen   

-lein das Fräulein   

-tum das Königtum Výjimka: r Irrtum, r 
Reichtum 

-um das Album   

 



Artikel /členy/ 

- člen rozlišuje rod, číslo a pád 

podstatných jmen 

- rod podstatných jmen je často 

jiný než v češtině: 

das Buch – kniha, das Geschäft 

– obchod 

- rod složených podstatných 

jmen se řídí rodem 

podstatných jmen posledního 

slova. 

das Tier + der Arzt – der 

Tierarzt 

1/ der bestimmte Artikel /určitý 

člen/ 

- před podstatným jménem 

označující osobu či věc, o níž se 

již dříve hovořilo /ten, ta, to/ 

- u podstatných jmen s řadovou 

číslovkou : 

das dritte Haus von links 

- u podstatných jmen 

s přídavným jménem ve 3. 

stupni: 

der längste Fluss 

- je-li ze situace zřejmé, o které 

osobě či věci se hovoří: 

Der Teller liegt auf dem Tisch. 

- u podstatných jmen 

označujících věci, které 

existují pouze jednou: 

der Mond, die Sonne, die Erde 

 

 

 

 

- u označení objektů apod. ve 

spojení s názvem: 

das Hotel Adria, die Straße 

Unter den Linden 

u látkových jmen, pokud jsou 

blíže určena: 

Wie schmeckt dir das Eis? 

2/ der unbestimmter Artikel 

/neurčitý člen/ 

- před podstatnými jménem 

v jednotném čísle označujícím 

osobu nebo věc dosud 

nejmenovanou či blíže 

neurčenou 

/jeden, nějaký/: 

Dort ist ein Auto. 

- před podstatným jménem 

v přísudku, často určeným 

přívlastkem: 

Monika ist eine gute Schülerin. 

- v přirovnání: 

Er spricht wie ein Deutscher. 

 

3/ Nullartikel /člen nulový/ 

- člen se vynechává: 

- byl-li v jednotném čísle člen 

neurčitý: 

Hier steht eine Haus. Hier 

stehen Häuser. 

- u oslovení a titulu: Kennst 

den Herrn Doktor Schwarz? 

 


